



Quinzaine de la citoyenneté

Liberté d'agir

12 au 28 novembre 2015

Origine du projet

Le territoire, Daguinet Grand Pigeon sur lequel intervient le centre social se caractérise par sa forte densité urbaine. Près de 10 000 habitants vivent sur à peine 30 hectares. Une rénovation urbaine a renforcé la mixité sociale. Cadres, ouvriers, personnes sans emploi ou retraités vivent maintenant sur un même espace.

La diversité culturelle y est historiquement forte. On parle généralement de 27 nationalités présentes sur le territoire. Bien que nous ne soyons pas en mesure de vérifier ce chiffre, il symbolise la richesse culturelle de ce quartier.

La vie dans cet ensemble varié et complexe est parfois difficile. La question du vivre ensemble, et plus globalement de la cohésion sociale sur ce territoire de vie, est souvent réinterrogée. Au quotidien, le centre social cherche à construire des réponses :

Aider à la socialisation collective :

L'espace public est un lieu de socialisation trop souvent inexploité. L'apprentissage des règles du vivre ensemble sur l'espace public semble, pour ce quartier, être un véritable enjeu de cohésion sociale. Au de-là, le partage de valeurs communes à l'échelle d'un territoire de vie semble, plus que d'ordinaire, aujourd'hui d'actualité.

Aider à l'apprentissage des codes sociétaux :

Le centre social travaille avec les familles et les partenaires habituels du territoire pour que les enfants et les jeunes maîtrisent les codes sociétaux leur permettant de s'insérer progressivement dans une vie sociale et professionnelle. Il peut s'agir de règles de langage, de tenues vestimentaires, de règles de courtoisie, de respect des horaires et des engagements, etc.

Nous cherchons à « faire Cité » :

C'est-à-dire à faire en sorte que le plus grand nombre d'habitants du territoire partage un socle commun de valeurs quelle que soit l'origine sociale, culturelle ou

l'appartenance religieuse. Ainsi, le centre Marcelle Menet organise des temps d'échanges et de rencontre, des temps de débats, des soirées festives, des animations d'îlots, des repas partagés etc.

Réaffirmer la citoyenneté comme composante essentielle du lien social :

Notre regard de militant de l'Education Populaire nous amène à concevoir la citoyenneté non pas comme le simple fait de respecter les règles d'une vie en collectivité, mais bien comme une démarche qui consiste à comprendre son environnement social, le questionner et s'impliquer pour sa transformation. Ainsi, il nous apparaît essentiel d'aider le plus grand nombre d'habitants à s'impliquer dans les instances de démocratie qui leur sont proposées; qu'elles soient participatives ou électives. Il peut s'agir de s'investir dans les associations, des conseils de quartier, les conseils citoyens, les conseils de jeunes, etc. mais aussi, et simplement, assumer son devoir d'électeur.

Les « événements de janvier 2015, et plus généralement la montée de tensions entre les différents groupes d'habitants de notre territoire ont conduits les acteurs socio-éducatifs à se réinterroger collectivement sur leurs démarches et pratiques professionnelles.

La commission continuité éducative du quartier Grand Pigeon Deux Croix, animée par le centre social, s'est réunie à deux reprises pour envisager les pistes de travail à conduire.

Le Conseil d'Administration de l'Association Marcelle Menet dans son rapport d'orientations 2015 appelait de ses vœux la mise en place d'une quinzaine de la citoyenneté.

Les objectifs de l'action

- Mettre en place un temps de valorisation de la citoyenneté sur le territoire Grand Pigeon Deux Croix.
- Amener les habitants à s'interroger sur les valeurs qui les rassemblent. Leur permettre d'en débattre.
- Mettre en lumière les lieux symboliques d'une société démocratique.
- Valoriser la diversité culturelle du quartier Grand Pigeon Deux Croix.
- Améliorer encore la qualité du vivre-ensemble sur le territoire.

La préparation

L'ensemble des partenaires du quartier ont été contacté pour travailler à la mise en place de ce projet. Plusieurs réunions se sont tenues au centre social. Des sous-groupes de travail ont permis la mise en place de deux semaines d'action sur la citoyenneté.

Le déroulé

- Le jeudi 12 novembre : voyage à Paris. Visite de l'Assemblée Nationale et du Musée des Arts Premiers avec des élèves de l'école Annie Fratellini, du collège Montaigne et des habitants du Grand Pigeon. 80 personnes ont participé à cette sortie.
- Le vendredi 13 novembre : repas partagé au centre social ; chaque convive apportait un plat à partager. Plus de 40 personnes ont participé.
- Le dimanche 15 novembre : ciné-dimanche. Projection du film « le Lorax » ; puis échanges avec les spectateurs. 52 enfants et grands ont assisté à la projection.
- Le mercredi 18 novembre : Repair'café. A l'occasion d'un petit déjeuner quelques habitants bénévoles proposaient de réparer les objets défectueux de leurs voisins. 64 personnes participaient à ce petit déjeuner.
- Le jeudi 19 novembre : Visite de la mairie d'Angers. accompagnés de la Première Adjointe au Maire de la Ville, une trentaine d'habitants ont visité la mairie de leur ville.
- Le vendredi 20 novembre : Régie Troc. Organisé à la manière d'un vide grenier, la Régie de quartier du Grand Pigeon proposait un temps d'échanges d'objets entre habitants.
- Le vendredi 20 en soirée, café débat citoyen à la Régie de Quartier. Autour d'une question : «habitants, richesse du quartier ; quartier richesse de la ville, pour l'amélioration du cadre de vie et du mieux vivre ensemble ». quelques habitants ont participé à cette soirée.
- Le samedi 20 novembre en après-midi: théâtre forum au centre social. L'exclusion vient-elle de la différence ? 64 habitants ont participé à ce temps.
- Le samedi 20 novembre en soirée : soirée repas puis-concert engagé avec le groupe Niobé.
- Le jeudi 26 novembre : Malaika, projection d'un film réalisé par les habitants au cinéma les 400 coups. Des parents échangent autour d'une question qui fait débat au cœur du quartier : peut-on laisser les enfants jouer seuls dans la rue ? Suivi d'un documentaire « ce n'est qu'un début » et débat avec le réalisateur Jean Pierre Pozzi. Une soixantaine d'habitants étaient présent à la soirée.
- Samedi 28 novembre en après-midi : journée « Jeu suis citoyen » organisé par la Bibliothèque Annie Fratellini.

Et tout au long de la quinzaine :

- Exposition : histoire de l'immigration en France.
- Exposition : Etrangers, immigrés, mais angevins.
- Exposition : Visite citoyenne de la mairie.

Financement

Total des charges de la quinzaine 4 900 euros

Participations du public : 900 euros

Financement Acsé dans le cadre du Contrat de Ville Unique : 3000 euros

Financement enveloppe parlementaire Député Belot : 1 000 euros

Evaluation

Environ 600 personnes ont participé à la quinzaine de la citoyenneté.

Globalement l'implication des partenaires du territoire a été beaucoup plus importante que ce que nous l'espérions. Nous avons ressenti, de la part des associations du territoire, un véritable intérêt pour la mise en place collective de cette action.

Cette action avait été pensée au lendemain des attentats de janvier 2015. Elle s'est déroulée juste au moment des attentats de novembre. En effet, 80 personnes du quartier étaient à l'Assemblée Nationale le 12 novembre, veille des attentats. Nous avons fait le choix de ne rien annuler et de poursuivre la semaine malgré un contexte perturbant pour chacun. Nous avons pris l'option de maintenir les débats tels qu'ils avaient été préparés.

D'une manière générale nous avons ressenti un besoin partagé des habitants « d'être ensemble », de « se soutenir » et certainement d'affirmer un ensemble de valeurs collectives sur ce territoire à forte mixité sociale et culturelle. Au cours de cette quinzaine de la citoyenneté, l'ambition du « faire cité » a vraiment pris sens sur le secteur du Grand Pigeon.

